



Primer Simposio Binacional Experiencias Educativas: Formación de Maestros y Maestras en Ciencias Sociales, en la ciudad de Pasto-Nariño-Colombia



Carrera en
Pedagogía de la Historia
y las Ciencias Sociales

Inauguración del Simposio

Durante los días 15,16 y 17 de junio de 2023 se llevó a cabo el Primer Simposio Binacional Experiencias Educativas: Formación de Maestros y Maestras en Ciencias Sociales, en la ciudad de Pasto-Nariño-Colombia, evento que contó con la participación presencial de 238 estudiantes y 14 docentes de la Carrera en Pedagogía de la Historia y las Ciencias Sociales de la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación de la Universidad Central del Ecuador, UCE. El resto de estudiantes y docentes de nuestra carrera asistió desde el Auditorio haciendo uso de la plataforma digital, superando algunas dificultades de conexión no mayores y realizando trabajos relacionados con la actividad.

La Universidad de Nariño fue sede de

tan importante actividad académica, en la que docentes y estudiantes de las dos universidades intercambiaron opiniones y criterios sobre diversas temáticas de las ciencias sociales y su enseñanza.

En el acto de Inauguración estuvo presente el PhD. Francisco Torres, Vicerrector Académico y delegado del Rectorado de la Universidad de Nariño, UDENAR; la Dra. Karol Luna, Directora del Departamento de Ciencias Sociales de la UDENAR; y, el PhD. Carlos Calderón, Director de la Carrera en Pedagogía de la Historia y las Ciencias Sociales de la UCE.

Con auditorio repleto los y las estudiantes de las dos universidades conocían todo el proceso de preparación para la realización del evento y la planificación que se ejecutaría durante los días señalados.



Desarrollo del simposio Jueves 15 de 09h00 a 13h00

El Simposio Binacional Experiencias Educativas: Formación de Maestros y Maestras en Ciencias Sociales, inició con una charla Magistral por parte del Msc. Edgar Isch, docente de la UCE, sobre la situación del Ecuador de nuestros días, principalmente para que los pares colombianos y estudiantes de la UDENAR determinen el contexto de la situación económica, política, social y educativa del país. En la realización del siguiente Simposio, a realizarse en Quito, se tendrá la oportunidad de una conferencia similar sobre Colombia.

Posteriormente se desarrolló el panel: "Educación y Universidad: Ecuador y Colombia". Los docentes Paúl Velásquez y Enver Orna de la UCE y Bárbara Ojeda e Iván Tobar de la UDENAR, contrastaron propuestas y realidades de la situación académica de las universidades en cada país respectivamente, para entender de mejor manera las diferencias de la aplicación de carreras y programas en cada universidad.



Jueves 15 de 15h00 a 19h00

En horas de la tarde, siguiendo la planificación del Simposio se realizó el panel: "Enseñanza de las Ciencias Sociales a nivel universitario". Por parte de la UCE los docentes Carlos Calderón y Yajaira Lucio, de la UCE y de la UDENAR, los docentes Luis Alberto Martínez y Carmen Eugenia, fueron quienes realizaron un debate profundo sobre como los estudiantes universitarios ejecutan su práctica pre-profesional, basados en los currículos nacionales en escuelas y colegios de educación básica general y bachillerato. Asimismo, se fundamentó el carácter científico de las Ciencias Sociales.

Para culminar la jornada del primer día de debates se realizaron las presentaciones sobre arqueología e historia de los Pastos, por parte de los docentes Ramiro Reinoso de la UCE y Claudia Afanador Hernández de la UDENAR. La temática despertó gran interés de parte del estudiantado.



Viernes 16 de 09h00 a 13h00

Para iniciar el segundo día del Simposio se realizó la charla magistral por parte del docente Patricio Carrera de la UCE, sobre el tema: "Análisis Histórico de la Gran Colombia", mismo que generó una serie de inquietudes por parte de los asistentes en cuanto a la posición de los próceres colombianos y su defensa del federalismo para aquella época.

A media mañana con la participación de los docentes Erika Burbano y Edwin Castelo de la UCE, se desarrolló la conferencia: "Innovación Educativa de las Ciencias Sociales", temática que produjo una importante discusión sobre cómo se viene impulsando la innovación educativa en las aulas universitarias.



Viernes 16 de 15h00 a 18h00

En horas de la tarde se cumplió con el panel: "Género e Interculturalidad en la Formación de Docentes", con la participación de los docentes Ángela Zambrano e Iván Piedra de la UCE, Jhon Jairo Pabón y Alejandra Gómez de la UDENAR, temática que impulsó a un debate más argumentativo principalmente en la política de género que se viene implementando en ambas universidades.

Para fortalecer la participación estudiantil, se cerró el ciclo de charlas y conferencias con el panel estudiantil: "Juventud y Universidad", en donde estudiantes de la UCE y de la UDENAR, intercambiaron experiencias, criterios y análisis de la situación de los jóvenes en la vida universitaria, su papel protagónico en la defensa de sus derechos y de los dos pueblos hermanos. Por parte de la UCE participaron los estudiantes Alexis Jiménez y Otoniel Cevallos.



En el acto de clausura participaron el PhD. Carlos Calderón, Director de la Carrera en Pedagogía de la Historia y las Ciencias Sociales de la UCE, y Dra. Karol Luna, Directora del Departamento de Ciencias Sociales de la UDENAR.

Se plantearon las siguientes conclusiones del Primer Simposio Binacional:

- Consideramos que el evento es un punto de partida para el intercambio académico, pedagógico y de investigación entre las dos carreras de las universidades, pues ha permitido generar espacios de reflexión teórica, didáctica y política que ayuda en la formación de nuestros jóvenes, futuros profesionales de la educación.
- El desarrollo del evento nos conduce a resaltar la importancia de las Ciencias Sociales y la necesidad de reforzar los procesos educativos referidos a los procesos de enseñanza-aprendizaje.
- El evento ha sido, además, una oportunidad para estrechar los lazos de hermandad entre nuestros pueblos que comparten una misma historia, geografía, problemas y anhelos por construir una sociedad más justa y humana.
- La temática tratada demuestra la amplitud del diálogo interdisciplinario no solo entre disciplinas, sino como carreras y universidades, que ayude al desarrollo de las tres funciones sustantivas de la universidad: docencia, investigación y vinculación con la sociedad.
- Expresar un profundo agradecimiento a las autoridades de ambas universidades por el apoyo dado para el desarrollo de este importante

evento académico, a los equipos de docentes y estudiantes de ambas carreras por el esfuerzo y trabajo realizado para el éxito del mismo.

Anunciamos que el Segundo Simposio Binacional Experiencias Educativas: Formación de Maestros y Maestras en Ciencias Sociales, se efectuará en la ciudad de Quito-Ecuador, en el mes de febrero de 2024, en la Facultad de Filosofía, Letras y Ciencias de la Educación de la Universidad Central del Ecuador.

Evaluación del simposio

El lunes 19 y jueves 22 de junio se realizaron reuniones de evaluación del Simposio por parte de docentes y estudiantes de la Carrera que participamos en el evento: Hubo opiniones críticas sobre todo con relación a la parte logística (alimentación y transporte), pero respecto a lo fundamental, en cuanto al valor académico, tanto docentes como estudiantes afirmaron que el Simposio cumplió con los objetivos trazados, esto es contribuir en la formación profesional de los y las estudiantes. Finalmente, tanto docentes como estudiantes nos comprometimos para trabajar en la organización y desarrollo del Segundo Simposio Binacional que se realizará en Quito en el mes de febrero de 2024.

POR LA COMSIÓN ORGANIZADORA,

PhD. Carlos Calderón Guevara
DIRECTOR DE CARRERA
PEDAGOGÍA DE LA HISTORIA
Y LAS CIENCIAS SOCIALES

